

EL CONGOST

PERIÓDICO SEMANAL

Defensor de los intereses morales y materiales de Granollers y su comarca

NUMERO EXTRAORDINARIO

Año IV

Granollers 21 Marzo de 1889

Número 164

Suscripciones pago adelantado.

Cataluña, trimestre.	1'50 pesetas
En lo restante de España.	2 »
Fuera de España.	2'50 »
Número suelto.	0'12 »

REDACCION Y ADMINISTRACION

E. Garrell, Constitución 27.

No se devuelven los originales en ningun caso.

Anuncios pago adelantado.

Cuadrado de columna por una vez.	3 pesetas.
“ “ “ cuatro veces.	8 “
“ “ “ ocho.	10 “
“ “ “ doce.	12'50 “
“ “ “ un año.	39 y suscripcion franca

Medio cuadrado vale respectivamente 1 mitad
Remitidos edictos y reclamos á precios convencionales

LA MANIFESTACION LIBERAL

DEL 17 DE MARZO

El día 17 de Marzo de 1889 será para Granollers una de las fechas más memorables de su historia.

Nuestra villa, al inaugurar el domingo último, en el cementerio público, un monumento dedicado á la memoria de los defensores de la libertad, realizó, uno de los actos que más honran á los pueblos que sienten amor profundo á la patria y son verdaderos amantes del progreso humano.

Nuestra Corporación Municipal, iniciadora de la idea, y bajo cuya dirección se han practicado todos los trabajos, ha interpretado perfectamente los deseos de la opinión pública, que con todo entusiasmo ha cooperado al mayor lucimiento de la inauguración.

El Ayuntamiento pudo contemplar, vivamente emocionado, como se rompian las fuertes vallas que separan constantemente á los partidos políticos, reuniéndose todos sus afiliados en una sola masa impulsados por el llamamiento patriótico de nuestra representación popular.

Allí pudimos contemplar siguiendo el grave paso de la manifestación, desde el ardoroso joven, que reprimia dificilmente los acelerados impulsos de su ardiente sangre, hasta el respetabilísimo octogenario recalentada su fría sangre por el entusiasmo y el recuerdo de gloriosas luchas ya pasadas.

A las 10 de la mañana la plaza de la Constitución y calles adyacentes, estaban

atestadas de un numeroso gentio aguardando la salida de la comitiva.

Púsose en movimiento á las once abriendo la marcha la brigada municipal y los serenos.

Seguía luego, con el pendón enlutado, la sociedad coral «Amigos de la Unión» acompañada de la orquesta «La Catalana».

Inmediatamente después, los padres de alumnos de las escuelas laicas, el Ateneo Republicano, Republicanos Federales, Progresistas y Posibilistas y «La Unión Liberal» presidida por su Junta de Gobierno ostentando la nueva bandera que fué confiada á los Sres. Bellsolá, Cubells y Cuquet individuos de la primera Junta.

Venian después la Sociedad Coral «Antigua del Vallés» con su pendón enlutado y acompañada de la orquesta «Los Agustins»; individuos del partido Constitucional, liberales independientes que no están afiliados á fracción determinada, veteranos de la Libertad antiguos milicianos de la guerra de los siete años y una comisión de la heroica Puigcerdá.

A continuación seguía arrastrada por briosos caballos, magestuosa y artística carretela en la que, cubierta su plataforma con terciopelo negro, iban colocadas varias coronas. En la testera se destacaba la corona oficial formada por grandes ramos de negras flores salpicada de pensamientos y pendiendo de ella tres grandes lazos de seda negra, en los cuales se leía en letras plateadas. «A las victimas del 7 de Noviembre de 1873 y 17 de Enero de 1875.—La Comisión organizadora.»

En la parte delantera iban colocadas otras tres coronas, una de ricas violetas artificiales con un magnífico ramo de ro-

ble del que pendian dos cintas negras con la siguiente inscripción: «Antonio Ferratjes á las victimas de 17 Enero de 1875.»

Otra corona formada por dos grandes ramos artificiales, uno de roble y otro de laurel que envolvian artisticamente el escudo de la villa de Puigcerdá, en colores y velado por negras gasas. Unía los dos troncos de la corona un lazo de seda con los colores Nacionales, leyéndose en el mismo lo siguiente, «Recuerdo de Puigcerdá á las victimas liberales de Granollers.—17 de Marzo de 1889.»

Otra corona de flores naturales, verdadera joya artistica construida por el reputadísimo floricultor de Barcelona D. Ramón Oliva, cuya corona formada de gardenias blancas, violetas, siempre vivas y otras finisimas flores embalsamaba el ambiente con sus olorosos y delicados perfumes. De esta corona partian dos negros lazos de seda con la siguiente inscripción en letras plateadas, «La Unión Liberal á las victimas del 7 de Noviembre de 1873 y 17 de Enero de 1875.»

Y por último en el centro de la plataforma otra corona de flores naturales ofrecida por varios jóvenes hijos de esta villa residentes en Barcelona en cuyo lazo de seda negra se leía «Als Martirs.»

Detrás de dicha carretela seguian los vecinos de esta villa que fueron rehenes de los carlistas, los hijos de los que ya han fallecido y las familias de las victimas habidas en las dos fechas que se conmemoraban. Estos señores llevaban por turno las seis gasas que pendian de la carretela portadora de las coronas que hemos descrito.

Inmediatamente después marchaba la Comisión organizadora presidida por el Concejal D. José Vila y luego los invitados particularmente, los vocales asociados que forman parte de la Junta Municipal, el Magnífico Ayuntamiento cerrando la comitiva la banda Militar del Batallón de Cazadores de Barcelona número 3.

Durante el curso que siguió la manifestación hacia alto en los puntos donde fallecieron los infelices que sucumbieron en 17 de Enero de 1875 y las sociedades corales entonaban la elegía de Cuspinera titulada ¡¡¡Pau als morts!!! la cual era oída con silencioso recogimiento por el numeroso público que presenciaba el acto.

El orden con que este se llevó á cabo fué completo pues ningún incidente vino á perturbar la seriedad é importancia que el mismo tenía.

En la puerta del Cementerio fué recibida la comitiva por la Junta Administrativa del mismo compuesta de los Sres. Viladecans, Pons, Coma, y Valls.

Era la una y media de la tarde, cuando reunida ya dentro del Cementerio toda la manifestación y centenares de personas que invadieron todos los ámbitos del mismo se procedió á la ceremonia de inauguración del monumento que estaba cubierto por banderas nacionales y una vez puesto á la vista del público se dió lectura de varios discursos y poesías por los Sres. Pons, Alsina, Garrell, Planxart, Vendrell, y Puig, habiendo sido todos oídos con religioso silencio, que cesaba al terminar la lectura de cada uno de ellos, oyéndose entonces entusiastas aplausos que demostraban el agrado con que eran recibidos los patrióticos conceptos que allí, por unos y otros, fueron vertidos.

Concluyó el acto dando el Sr. Alcalde las gracias á todos los concurrentes, en breves y sentidas frases que fueron acogidas con respetuoso y profundo agradecimiento.

El aspecto general de la manifestación era imponente, en todos los semblantes se reflejaba á la par que profunda tristeza, sublime entusiasmo, mezcla vivísima de encontradas pasiones que al esplotar por cualquiera causa determinan los hechos heroicos y conducen al voluntario sacrificio por la Pátria y la Libertad.

Granollersenses así como el pueblo romano tuvo sus Vestales que guardaban el fuego sagrado de los Dioses, nosotros también debemos guardar el fuego sagrado del amor á la Pátria y á la Libertad. El monumento erigido á la memoria de nuestros héroes ha de ser en lo sucesivo el luminoso faro que nos guíe en todos nuestros actos públicos, allí debemos reunirnos anualmente para renovar el fuego sacro de amor á nuestras libertades y fortalecernos mutuamente para que si otro día intentan los partidarios del absolutismo renovar sus furiosas em-

bestidas con la repetición de salvajes correrías derramando sangre de nuestros queridos hermanos, podamos resistirles valerosamente, y mas que resistirles aplastarlos para siempre al grito de ¡Viva la Libertad!

A ruego de muchísimas personas publicamos este número extraordinario, al objeto de que, al mismo tiempo que sea un recuerdo del acto importantísimo que para las ideas liberales tuvo lugar el domingo último, contenga recopilados los discursos y poesías que en dicho acto se leyeron y que no pudieron apreciar la mayor parte de los concurrentes.

Ante el panteón de los mártires de GRANOLLERS

IMPROVISACIÓN

De emoción el alma llena
ante el panteón sincero,
do reposa el verdadero
modelo de pátrio amor;
dejad que corra furtiva
una lágrima piadosa,
galardón sobre esta losa
que premia tanto valor.

Legión de héroes y mártires,
para su pátria vivieron
y por ella sucumbieron
con áustera abnegación;
demócratas verdaderos
por la libertad lucharon,
y su sangre derramaron
con generosa efusión.

¡Su sangre sangre de nobles
de valientes y leales
corazones liberales
que su pátria al defender
dejaron en duelo amargo
¡á tantos hijos sin padres,
sin hijos á tantas madres,
sin amor á tanto hogar!

Aquí ¡ay! convierte el tiempo
polvo los restos sagrados
de aquellos seres amados
del pueblo que llora aun;
pues de aquel nefasto día
que manchó este hermoso suelo
la sangre y deshonor, el duelo,
la amargura, fué común.

Aciago, funesto día,
pechos que al amor dormidos
despertaron ateridos
al contemplar con horror,
invadir su pueblo amado,
no por bravos campeones,
sino por viles ladrones
de hacienda, sangre y honor.

Por la libertad en peligro
ver mancillada esta tierra.
por tan deshonrosa guerra.
sin poderse defender;
que aun después de tantos años
se agitarán sus cenizas

si aquí llevarán las brisas.
un grito de libertad.

Descansad en paz ¡oh mártires!
pues al sucumbir con gloria
alcanzasteis de victoria
blasón puro á vuestro honor.
y la patria agradecida
con aspiración ferviente,
os honrará eternamente
con sus lauros y su amor.

Acudid, acudid liberales,
recordar que este día es la gloria
que al honrar en tan triste memoria
nos honramos nosotros también,
nos bendicen ellos en la tumba
como hermanos amados del alma,
y sus almas que moran en calma
nuestro recuerdo con júbilo ven

. Barcelona 16 Marzo 1889.

RAMONA TOMÁS

LIBERALES

La comisión organizadora de esta solemnidad, me ha confiado la inmerecida, al par que honrosa misión de dirigiros la palabra.

¿Que podré, yo, decir que pueda satisfaceros, con mi falta de condiciones y de conocimientos bastantes para ello? Voy, no obstante, á cumplir el imperioso deber que se me ha impuesto, confiando en vuestra benevolencia, que no podreis menos que otorgar, á quien, liberal de abolengo y de familia, va á hablaros expresando los sentimientos de su corazón, con toda la pureza de su conciencia y con la verdad de sus principios.

¿Que representa el acto que estamos celebrando? Representa un deber, que todo pueblo ha de cumplir, si quiere pasar plaza de agradecido hácia los que, por el diéron la sangre, diéron la vida, lo diéron todo, para defender sus casas, sus familias, sus amados hogares, su honra, su libertad.

Grabadas en estas duras piedras hay fechas de inolvidable recuerdo, fechas que, de este modo inscritas, han de durar por los siglos de los siglos, para que nuestros descendientes no las olviden nunca, consagrando en sus corazones santo culto á los mártires de la Libertad, que, en tan tristes días, por esta murieron.

Por la especial índole del lugar en que estamos, lugar de paz, de verdadera igualdad y de perdón, y atendiendo, también, á que los coros, que nos han honrado con su asistencia, en la sentida elegía que han cantado han elevado sus voces clamando ¡¡Paz á los muertos!!; por estas consideraciones me veo privado de entrar en otro terreno, para deducir lógicas consecuencias de las horrorosas escenas en que su-

cumbieron los desgraciados á quienes hoy honramos, honrándonos, así, á nosotros mismos.

Por otra parte, hoy es dia de sentir, es dia de enaltecer á los buenos, y, tengamos el valor de decirlo, es dia, tambien de perdonar á los ilusos, de perdonar á los que, bajo el lema de Religion, eran los que mas ludibrio y escarnio de ella hacían.

Permitidme que concluya estas breves y mal perjeñadas líneas, dando, en nombre de la Comisión, las gracias mas expresivas al Magnífico Ayuntamiento, por su acuerdo de costear este sencillo al par que espresivo monumento, gracias que hay que hacer extensivas á los representantes forasteros, á cuantas entidades y personas nos han honrado con su asistencia, á las orquestas, sociedades corales y á la charanga del batallon de Barcelona, todas las cuales tan generosa, como señalada parte, han tomado en este importante acto; reciban todos una verdadera muestra de aprecio y gratitud que, del fondo de su corazon, les envia, en nombre de la Comisión organizadora, el mas humilde de sus individuos.

He dicho.

RAMON VENDRELL

Si un vivisimo sentimiento de gratitud que inunda todo mi sér, no me impusiera el deber, que es honra para mi, de dirigir la palabra, de buen grado renunciaria á ella; pues, no se me oculta y me oprime, el contraste entre el acto que celebramos y la pequeñez mia; así, no estrañeis que los pensamientos se nieguen á brotar en mi mente, ni que mi palabra siempre Perezosa, tarde en acudir á mis labios.

Catorce años hace ¿quien no lo recuerda?... una manada de miserables bandidos, llámense partidarios de esto ó aquello, prevaleciéndose del número y escudados y envueltos por la oscuridad de la noche caen, cual lobos hambrientos, sobre una poblacion pacífica é indefensa para saciar su codicia primero, y sus lujuriosos deseos despues, salpicando de sangre las calles y en todas partes sembrando el espanto y el terror; y como si ello no fuera suficiente ó no bastara á apagar su sed insaciable, llévanse á sus madrigueras pedazos de nuestro corazon, en las personas de nuestros padres, para beber su sangre y soltarlos luego, escualidos y enfermos todos, con el germen de la muerte algunos. Treinta dias, que parecieron otros tantos siglos, alcanzó su cautiverio durante el cual solo fueron sus compañeros inseparables *amargura, privacion y peligro*: sufrimientos que puede darnos á

conocer con sus memorias, y á ello le invito, el Sr. D. Pedro Maspons, uno de los pocos rehenes supervivientes.

Mas borremos por un momento, si es que podamos arrancarlo de nuestra imaginacion, cuadro tal de barbarie para acordarnos únicamente de las infelices víctimas inicuaamente sacrificadas,

¡Oh! ¡víctimas inocentes, al través de cuya fria y silenciosa tumba os miro! Dormid en paz: moristeis, es cierto, pero vuestro recuerdo estará eternamente grabado en nuestro corazon, vuestras cenizas no son para nosotros sombras fantásticas ni vanas ilusiones, presentánsenos vuestros manes tales cuales eran cuando el espíritu vital los animaba.

Recibid una lágrima de amargo dolor y aceptad el mausoleo con que tratamos de perpetuar, con vuestra desgracia, vuestra eterna memoria.

Y vosotros, todos cuantos habeis contribuido á la ereccion de este monumento y os habeis asociado á esta grande manifestacion de duelo, recibid tambien una lágrima del mas puro y vivo reconocimiento que os envía quien tiene la desdicha de contar entre aquellos infortunados á su inolvidable padre.

Para concluir réstame dejar consignado que, escéptico en politica, soy á ella completamente ageno y por lo mismo lamento el mal y abomino á sus autores, sean estos quienes fueren, y doquiera exista aquel; de aqui que yo crea, y firme en esta conviccion presto mi insignificante concurso, de que el acto solemne que se realiza es única y exclusivamente al par que la protesta de un hecho vandálico, un recuerdo imperecedero á las víctimas del mismo.

M. PLAÑXART

Granollers.

Sols impulsat per un deber ineludible vinch avuy en aquest trist recinte. Encara sento gotejar la sanch de la ferida oberta en mon pobre cor per la pèrdua de ma filla estimada, que desd' avans d'ahir queda reposant en aqueixa fúnebre morada, humitejat son front per brustas llágrimas. Sols he comparegut pera cumplir lo mandat que m' ha conferit la Insigne, Fidelisima, Heróica y Sempre Invicta vila de Puigcerdá, manantme que com á fill seu y en son nom honrés á la ja per mi benvolguda vila de Granollers.

Si algún jorn desde las negrencas y férestegas gorjas del alt Pirineu haveu sentit rodolar, xisclant per lo espay, fortas esventadas que han gelat vostres carns, avuy també la hermosa Ceritania, la sonrient vila de Puigcerdá vos envía rebullenta alenada que partint de sas llars,

envolta ab son élit de llibertat y patriotisme, la capital vallesana, la lliberal vila de Granollers.

Puigcerdá esclató un ¡ay! de dolor al saber la trista nova de vostras desventuras, quant indefensos vareu sufrir las embestidas de famolencas bandas que invocant lo nom de Deu, qu' es blasfemia en sos llabis, sols deixaren rastre de runas y escoria, arreballant vostres llars com cenagós y desbordat torrent, creyentse vils é inhumans que havían lograt entelar las gloriosas páginas de vostra historia: mes no fou aixis, Puigcerdá sab de sobra ab lo heroisme que defensareu vostra vila durant la guerra dels set anys, bantvos com á braus en defensa de la llibertat.

Dormiu en pau cendras sagradas, jó, en nom de la heróica Puigcerdá, vos ofereixo eixa corona símbol del amor que sent dita Vila per los pobles germans que jamay han escassejat sa sanch en defensa de la pátria.

Eixa corona ofrena de Puigcerdá, la heróica Vila, ahont jamay han posat sas inmundas plantas los partidaris de la reacció, la que mil voltas ha vist bótrer la carn de las llopadas, rodolant al fons de sos murs, basta y sobra pera borrar la taca que ab sa verinosa baba tractären de esculpir en vostra gloriosa historia, sino fos prou lo aixecament de aquest mausoleo que será per sempre mes la senyera que 'ns guiará per lo camí del amor á la Pátria y á la Llibertat.

¡Dormiu en pau cendras sagradas que vos vetllan bons lliberals!

DIONIS PUIG

DESDE LA TOMBA

¡SALUTACIÓ!

I

¡Salut! los qui del mon goseu las horas de breu plaher, que 's tornan tan amargas. ¿Qué vos porta are aquí en aplech monstre, pera turbar la pau d' eixa morada? ¿Qué son aquestos cántichs y armonías de fúnebre ressó? ¡Oh! en vostres caras ja oviro 'l qué vos porta en eix recinte qu' es niu de dol y mar inmens de llágrimas.

¡Oh!, si: ja veig qui sou. ¡Salut mos hostes! ¡Jó, en nom dels qui en aquells jorns de desgracia sucumbirem al plom, ¡jó vos saludo! Jó, en nom dels qui arrencats en nit infausta de llur casa pairal, de llurs familias, nos matären lo cor ferintnos l' ánima ab lo plom fraticida de l' angunia rodant per aquells cims, afraus y baumas, vos remercio de cor vostre visita que tan alt posa 'l nom de eix tros de Pátria

II

A tots vos coneix be desd' aquell dia.
 ¡Quina nit! ¡Recordeu?: á torrentadas
 baixaren udolant ab crits famelichs
 de feras un estol, la mort semblantne.
 Lo plom furiós xisclant, mortífer queya;
 La sanch brollava arreu; arreu las llágrimas
 d' escarni eran motiu; y lo vil robo
 era afany, sols afany de la llopada.
 Las púdicas donzellas, s' arraulian
 al regás maternal, y arreseradas, '
 lo vel de sa ignocencia á trossos queya
 al lúbrich flectomar de vil canalla.
 Arreu infamia y crims y udols feréstechs
 arreu lo terratremot espantaba;
 y arreu ays de dolor qu' estareihan;
 y arreu esglays y plors que á doll vessaban.
 L' espós cercant la esposa, l' cor botintli,
 la mare al fill volgut y al fill la mare,
 y eix cuadro tenebrós, per march tenia
 fumejant y rogenca foguerada.
 ¡Aixis várem deixar tot quant s' estima,
 esposas y marits y fills de l' ánima!
 ¡Aixis várem deixar aquesta vila,
 en crims y malvestats embolcallada!

III

Embatats ja de sanch, d' aquí fugiren
 com verinosa serp xisclant de rabia;
 y com ella en sas mallas estrenyians,
 y per lo camí ral 'ns arrastraban;
 y de nit caminant, borratxos queyan;
 y l' or feyan dringar devant nosaltres.
 ¡Aquell or, fruit de suors y de vigiliás
 y que tants greus afanys representaba!
 Escarnits y vexats, com llops carnívors
 que amagan del remat sagnós carnatje,
 aixís ells amagaban cobdiciosos
 la presa del botí de la vesprada.
 Y portantnos pel mon en mut silenci
 que 'ns oprimia 'l cor, tant trist romiatje
 donaba á nostres sers mortals angoixas,
 ¡y ells, embrutits! ní feyan cas de llágrimas,

Allí sentí ferit mon cor plascivol.
 Allá ovirí la mort, que com companya
 d' aspecte tenebrós, no 'm deixá un día
 fins que de mos cars fills va arreballarme.
 ¡Oh! si, que 'ls recordém: ¡moments d' angustia
 foren aquells, per tots tant memorables!
 De nit, al mitg d' un bosch, parada férem
 arreserats en terra humitejada,
 tenint per cobricel volta ennegrida,
 (pus Deu no volgué veure tanta infamia)
 voltats per la foscor, un fret terrible
 glassaba 'l nostre cos y la nostr' ánima;
 y en mitg de tant de gel, suors d' angunia
 ruents per nostres galtas rodolaban.
 Las gotas de rosada que altres horas
 de perlas degotalls espumejantas
 haurian paregut; ¡ay! pareixian
 las llágrimas del mon sobre nosaltres.
 ¡Oh! ¡terrible moment! La fantasia
 ab formas diferents transparentabas
 mes en totas la horrible mort s' hi veyá
 com á terme fatal de la jornada
 Bullians lo cervell: perill terrible

la imaginació ardent 'ns abultaba,
 ab l' anar y venir, y aquell mutisme,
 y aquella incertitut, y aquella calma:

De sopte, en la quietut remor sentirem
 d' esglay, que trist pressagi 'ns auguraba
 y á tots lo cor mes fort nos va rebotrer
 al ovirar aprop la sombra vaga
 d' un sacrílech ministre del Altíssim,
 gelant ab llur presencia la nostr' ánima.

IV

D' allavors que so mort: be prou tornárem
 després que nostre vila fent recapte
 y per sempre empobrintse, va comprarnos
 la dolsa llibertat als vils salvatjes.
 Be prou várem tornar, y várem rebrer
 de nostres fills y esposas las besadas.
 Mes ¡ay! la llibertat qu' es sol de vida,
 no va galvanisar nostres cadavres

V

¡Salut! los qui del mon goseu las horas
 de breu plaer, que 's tornan tan amargas!
 Si avuy ma soletat tranquila y freda
 ab músicas y ab cants y ab crits de Pátria
 que surten tots del cor, turbar voliau,
 veniu, ja vos coneix, veniu, turbau!
 y permetau qu' un mort vos remercihi
 l' acte viril qu' esteu celebrant are,
 ¡éll es digne de pobles que son lliures!
 ¡de pobles que al Progrés fan alimarias!

Seguiu lo aquest camí; sempre, sens treva;
 seguuiu ab fé y amor y ab gran constancia,
 pus éll evitará fetxas horribles
 com las qu' heu esculpit en eixas lápidas

¡Del novembre lo 7 día tristíssim!
 ¡del 17 de janer la nit infausta!
 guarden tots lo recort; ¡santifiqueu!
 y 'l sol de Llibertat veurá la Pátria.

ESTEVE GARRELL

Puigcerdá en la manifestación

No podemos menos que dar un entu-
 siasta aplauso á la villa de Puigcerdá,
 por la importantísima parte que ha toma-
 do en nuestra manifestación.

La presencia é intervención de la libe-
 ral villa, es prueba evidentísima de su
 trascendental importancia.

Es indiscutible que Puigcerdá ha sido
 el verdadero baluarte de la libertad en la
 montaña catalana, contra cuyos muros
 se han estrellado siempre y siempre los
 desesperados esfuerzos de las bandas
 reaccionarias que solo han anhelado des-
 truir, sacrificando á sus leales habitan-
 tes. Los defensores de Puigcerdá han
 acudido al combate impulsados tan solo
 por el arrebatador toque de somatén y
 prescindiendo de los más ó menos quila-
 tes de liberal de cada uno de sus defen-
 sores: jamás ha albergado en su seno
 hipotéticos liberales que esgrimiendo la
 fatal arma de la calumnia y la denigran-
 te injuria se divorciaran de sus hermanos
 para mejor ocultar su impotencia, y abu-
 sando de la dignidad de los verdaderos
 liberales, calificarlos con los mas depre-
 sivos epítetos que solo manchan de as-
 queroso lodo al que los emplea.

No basta, no, llamarse liberal, y agru-
 parse en un partido político democrático,
 para tener reconocida tal calidad, no basta
 no, cobijarse bajo los anchurosos plie-
 gues de la bandera de libertad, para ob-
 tener y creerse el más liberal de todos los

liberales, no basta, no, reglamentar á los
 hombres para que obtengan con ello solo,
 un exclusivo privilegio sobre los demás.
 Son necesarios antes que las palabras,
 las huecas y sonoras palabras, hechos
 solo hechos, sacrificios solo sacrificios.

Nosotros que al mecernos nuestras
 madres en la cuna ya respirábamos el cal-
 deado aire de la libertad, impresionada
 por vez primera nuestra débil masa ce-
 rebral por las armoniosas notas de can-
 tos sublimes inspirados por el mas pro-
 fundo cariño al progreso humano; tene-
 mos indiscutible derecho para ser
 reconocidos como verdaderos liberales,
 mientras que la procedencia de nuestros
 eternos detractores solo se divisa como
 punto imperceptible en el lejano horizonte
 de la política envuelto por opaca bruma,
 espesa nube de siniestros con-
 tornos salpicada de borrosas manchas.

La villa de Granollers está profunda-
 mente reconocida á la siempre invicta
 Puigcerdá que tan noblemente ha hon-
 rado nuestra manifestación, y no dudamos
 que nuestra corporación municipal guar-
 dará como una de sus joyas mas queri-
 das la corona que nos ha regalado, como
 perpétuo recuerdo del amor que une á
 dos pueblos liberales.

En nombre de la comisión organiza-
 dora de la manifestación liberal damos
 las mas espresivas gracias á todos los que
 han contribuido á la grandiosidad de la
 misma, así á los particulares, como á las
 corporaciones que á ella han concurrido;
 así á los coros, como á las orquestas que
 con su concurso tanta importancia la
 dieron; al Ayuntamiento y comisión de
 Puigcerdá que con su ofrenda valiosa y
 su personal presencia tanto la realizaron;
 á D. Antonio Ferratjes, á nuestros amigos
 de Barcelona y á La Union Liberal por
 sus ricas coronas, y, finalmente, á la cha-
 ranga del Batallón Cazadores de Barce-
 lona por la inmensa importancia que con
 su generoso concurso la prestaron.

IMPRESIONES

Las que EL CONGOST recogió durante la
 manifestación, son sumamente satisfac-
 torias para el porvenir de nuestra queri-
 da villa.

Con verdadera espontaneidad tomaron
 parte en la misma, asociaciones y parti-
 culares cuyo lema es y ha sido siempre,
 verdadera libertad.

El orden fué admirable, perfecto, como
 no podia menos de suceder, dados los
 elementos que en ella tomaron parte.

Su conjunto, hermosísimo y severo,
 hizo arrancar lágrimas, que, recordando
 hechos tristes, eran una elocuente prue-
 ba del inmenso mal que causaron á nues-
 tra querida villa, aquellos foragidos á
 quienes aquel acto anatematizaba de una
 manera evidentísima.

La apiñada muchedumbre que con re-
 ligioso silencio veía desfilar ante sus
 ojos tan larga comitiva parecia identifi-
 cada de corazón con el acto que se estaba
 celebrando y todos los semblantes emo-
 cionados cuadraban perfectamente con
 la severidad de la manifestación.